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書面質詢

宋碧琪議員

關注長者安老保障 促推養老金穩定發展

人口老齡化是如今世界上的重要議題，而澳門人口結構老齡化問題也在
逐年深化。根據統計局公佈之數據顯示，截至2019年底本澳總人口為67.
9萬，65歲以上人口佔14.6%，老化指數上升至90.3%，連續23年上升。

隨著本澳人口結構老齡化的持續發展，各項長者服務的需求與日俱增。
特區政府秉持“以人為本”的施政理念，在應對人口結構老齡化問題上
，陸續推出了多項養老措施及政策，著力於構建本澳優質的養老服務體
系，有關工作值得肯定。但隨著社會環境不斷變化，無論是在安老服務
人力資源、長者居住環境，亦或是長者權益保障等各方面仍面對著許多
挑戰。特別是近年來社會經濟環境變化較大，普遍物價已累積一定程度
的升幅，雖然當局亦有適時調升各項福利金及津貼金額，但仍有不少長
者向本人反應，生活壓力頗大。今年適逢新冠疫情肆虐，本澳經濟受到
嚴重影響，不少居民家庭收入大幅下跌，部分長者更因收入及“家用”
驟減，而感到憂心忡忡，進而產生焦慮、不安及情緒低落等負面情緒，
精神健康狀態令人十分擔憂。

為此，本人提出以下質詢：

1. 有鑒於今年疫情對本澳經濟所造成嚴重影響，不少居民家庭收入大幅
下跌，部分長者更因收入及“家用”驟減，而感到憂心忡忡。特別是在
當局公佈明年將沒有中央公積金特別注資後，有長者向本人反應，若明
年沒有七千元央積金注資，收入來源將進一步減少，恐對生活造成巨大
影響。雖然非強制性中央公積金的預算盈餘特別分配是以財政預算盈餘
作為前提，但由於今年疫情情況較為特殊，為此當局是否會考慮針對此
次情況，對受影響的長者另設特別津貼，以平衡有關政策所產生的影響
？

2.根據數字顯示，現時本澳的最低維生指數為每人4,350澳門元，而本澳
長者所領取的養老金僅為3,740澳門元/月，現時不少長者反應，現有的
收入難以應對開銷，各種開支都需要謹慎應對，期望當局能施以援手。
對此當局是否會否進一步調升養老金金額，更甚者會否對養老金恆常性
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調升機制作出研究，以更符合社會發展的需要？

3.目前澳門社會保障基金的供款相較於臨近地區較低，有關當局亦曾對
此進行調整，但始終增幅緩慢，追不上社會發展的需要，以致居民的養
老得不到更好保障。為促進社保基金制度的長遠發展，對於社保基金的
供款制度，當局會否按通脹增幅等經濟發展作恆常性的制度設置，助其
合理發展，以令社保基金的發展更符合社會需要呢？
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